

Reseña Biográfica del Dr. Felipe Fermín Paúl Terreros, Rector de la UCV (1823-1825)

Alberto Navas Blanco
Archivo Central de la UCV
abertonavas@cantv.net

La vida del Dr. Felipe Fermín Paúl, caraqueño nacido el 7 de diciembre de 1774 y fallecido en esa misma ciudad en 1843, transcurrió en el período histórico fundamental de la Venezuela moderna. Se trata del complejo proceso de adaptación crítica del "proyecto liberal", el cual se dio en Venezuela entre la década de 1720 y la de 1870, durante 150 años de convulsiones, avances y retrocesos; al ritmo de una dinámica mundial que sacudió simultáneamente a Europa, a América del Norte y a la América Latina. Para el caso de la Venezuela colonial, los impactos de la ola modernizadora llegan junto con una economía agroexportadora pujante (especialmente cacaotera) y una gran voluntad reformadora proveniente de España, que se conjugaron en la nueva dinastía Borbónica, encabezada por Felipe V y sus ministros decididamente regalistas. Dicha dinastía fue profundizada luego por Carlos III, en un contexto de mayor significación ilustrada. La creación de la Real y Pontificia Universidad de Caracas y la Real Compañía Guipuzcoana de Caracas, en la década de 1720 y todo el significativo proceso de creación de la Capitanía General de Venezuela, en la década de 1770, son los puntos culminantes del siglo XVIII, en el que ya se empezaban a generar las bases del desarrollo republicano posterior. En este sentido, el violento lapso de la Guerra de Independencia es, sencillamente, la etapa de una realidad más compleja, etapa de republicanización de un proyecto liberal ya iniciado en el siglo anterior que concluye, no del todo, con el comienzo de la autocracia guzmancista en 1870.

El Dr. Fermín Paúl vivió, entre 1774 y 1843, los momentos más críticos de estas transformaciones. Por ello, el estudio de su vida podría

arrojar verdaderas luces sobre el significado de nuestro destino nacional. Era hijo de una familia notable de la ciudad de Caracas. Su madre fue Petronila Terreros, caraqueña; su padre, Don Francisco Paúl Alburga, importante funcionario español, que se había asentado en Caracas desde 1751 como escribiente de la Gobernación y Capitanía General y de la Intendencia del Ejército y Real Hacienda, quien termina su carrera en una intensa gestión como Administrador General de la Renta del Tabaco en Guayana.

Huér纺a de padre a partir de 1788, la familia con 7 hijos sólo pudo llevar a dos de ellos a estudiar en la Universidad de Caracas. Uno fue Francisco Antonio "Coto" Paul, quien inició estudios de Derecho y se incorporó como abogado al respectivo Colegio en 1807. Luego se destacó, entre 1810 y 1820, como radical servidor de la República. Es exiliado en Curazao y muere por paludismo en Santa Marta. El segundo fue Felipe Fermín, quien ya era Bachiller en Teología en 1797. Ejerce la Cátedra de Latín hasta la obtención del Doctorado en Ciencias Eclesiásticas en 1800 y contrae matrimonio con Josefa de la Motta. Fijaron su residencia en la céntrica casa de Caracas que hoy se conoce como la esquina del Dr. Paúl.

Felipe Fermín Paúl se incorpora a la causa de la independencia con signos de moderación y tolerancia que contrastaban con los de su hermano Coto Paúl, quien era miembro de la radical sociedad Patriótica. Fermín Paúl se desempeñó como Magistrado del Tribunal de Apelaciones, que sustituyó a la Real Audiencia luego de 1810. Fue Diputado y Presidente del Congreso Constituyente de 1811, votó a favor de la independencia y firmó el Acta correspondiente haciendo un llamado al civismo y a la moderación de los actores, actitud que conserva en la firma de la Constitución de ese mismo año. Al derrumbarse la Primera República en 1812, se desempeñaba como Secretario de Hacienda Gracia y Justicia del Gobierno Federal. Durante la ocupación de Caracas por los realistas, encabezada por Domingo de Monteverde, permaneció en la capital posiblemente protegido por el fuero universitario y, en 1814, cuando las fuerzas de Simón Bolívar recuperaron Caracas, sirve de mediador para garantizar la capitulación de las fuerzas realistas. Con la nueva captura de Caracas, como efecto de la rebelión popular prorrealista de 1814 y, con la llegada de José Tomás Boves y sus hordas a la capital, Felipe F. Paúl emigra

hacia Saint Thomas, donde permanece entre 1815 y 1816.

Hacia 1817 Paúl regresa a Venezuela y se incorpora plenamente a la Universidad de Caracas. Participa en actos donde se reconoce nuevamente al rey Fernando VII. Ocupa, además, importantes cargos como Regidor del Ayuntamiento de Caracas y Auditor General del Ejército, encabezado por el Gral. Pablo Morillo. En todas estas funciones se destaca por su valioso aporte reconciliador entre españoles y americanos, buscando siempre regularizar la situación bajo el amparo de la Constitución de Cádiz. En 1821 viaja a Madrid y a Cádiz como Diputado de Venezuela ante las Cortes de España, hasta el derrocamiento del régimen liberal que le obligó a retornar a su país, donde se reincorpora a la Universidad como rector entre 1823 y 1825, con lo cual inicia un proceso de tránsito hacia la organización republicana del estudio. Entre 1823 y 1827 desarrolló una importante relación de amistad y representación legal de los intereses de Bolívar.

Ya dentro de los Estatutos Republicanos de la Universidad Central de Venezuela, se desempeñó desde 1827 hasta su muerte como Catedrático Titular de Derecho Práctico y Economía Política. Colaboró, además, como miembro de la Sociedad Económica de Amigos del País y como Secretario de Interior y Justicia en 1837, en el desarrollo de discusiones y proyectos para el progreso social y material de Venezuela. Aparte de la labor institucional de Felipe Fermín Paúl como fundador de los primeros órganos de la república, amerita destacar su labor docente universitaria, irradiada hacia muchos de sus célebres discípulos, como Vicente Salias, Andrés Bello, José Félix Blanco, Level de Goda, Pedro Gual, José Angel Alamo, José María Vargas, Andrés Narvarte, Miguel Peña, Diego B. Urbaneja, Francisco Javier Yánez, entre muchos otros; hecho que permite señalarlo como maestro de los futuros líderes de la emergente nación venezolana.